

# TRABAJADORES

Año 63 de la Revolución  
Edición única. Cierre 7:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432  
Año LI No. 46



## Presidente cubano, de rojo y entre los jóvenes

El Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y Presidente de la República Miguel Díaz-Canel Bermúdez compartió este domingo una Sentada del grupo de jóvenes revolucionarios denominados Pañuelos Rojos, en el portal del Gran Teatro de La Habana Alicia Alonso, justo frente al Parque Central

| Página 03

# Dile a Cuba

Rosa tiene una hija que se llama Fe y hoy regresa a la escuela tras casi dos años en casa aprendiendo con las teleclases. Blanca, la hermana menor de Rosa, es guía de turismo y salió temprano al aeropuerto, pues le toca recibir a un grupo de canadienses que reservaron hoteles en cuanto se enteraron de nuestra apertura el 15 de noviembre.

Esperanza, la vecina de los altos, invitó a Rosa a su exposición en la Bienal, justo en un parque del Vedado, en medio de la celebración por los 502 años de la Villa de San Cristóbal de La Habana. Luz Marina, tía de Rosa, conoció al reverendo Lucius Walker y este lunes no puede dejar de ir al recibimiento de la Caravana de Pastores por la Paz con su nueva carga de solidaridad.

Es apenas una típica familia cubana en un día que pretende ser diferente solo por el regreso a las labores cotidianas, no por la intranquilidad vaticinada por algunos en redes sociales. En el consultorio médico se seguirá vacunando contra la COVID-19, los constructores continúan como siempre poniendo sus ladrillos y en el campo el sol acompañará los preparativos de la zafra azucarera y la cosecha de alimentos.

Algo distinto sí hicieron Rosa, Fe, Blanca, Esperanza y Luz Marina ayer domingo. Tomaron un papel y esbozaron los sueños nacidos desde esta nación. Terminaron insatisfechas por los que aún no han concretado, pero al mismo tiempo fue mayor el deseo de conquistarlos, vencida en buena medida la pandemia. "Dile a Cuba... que la quiero", resumió Martí, el padre de Rosa y Blanca, su llamada telefónica desde lo profundo de América, donde salva vidas cada lunes, cada día. | Joel García



Eloy Frémont y Dayson Santana

# Los derechos de millones

| Alina Martínez Triay

Somos un archipiélago formado por dos islas grandes: Cuba e Isla de la Juventud; y más de 4 mil islas, isletas y cayos, territorio en el cual se erige nuestro Estado socialista de derecho y justicia social, democrático, independiente y soberano, organizado con todos y para el bien de todos como república unitaria e indivisible, fundada en el trabajo, la dignidad, el humanismo... Así consta en el Artículo I de nuestra Constitución.

Y vale reafirmarlo porque es preciso exponer las maniobras retorcidas de quienes nos adversan, empeñados en usurpar fechos, frases y conceptos, en este caso el vocablo archipiélago, convertido en plataforma subversiva para destruir el orden constitucional aprobado por abrumadora mayoría en el año 2019.

Cual lobos disfrazados de corderos quisieron escudarse en la Ley de Leyes para darle legalidad a sus acciones, cuando su objetivo es anular la Carta Magna y establecer otro sistema político al gusto de los que mueven desde el imperio los hilos de su comportamiento.

Se trata de otra maniobra de la Guerra No Convencional contra nuestro proyecto social, en un intento por implantar aquí una llamada Revolución de colores como las llevadas a cabo en diversos rincones del planeta para situarlos en la órbita del imperialismo, que comenzaron esgrimiendo la no violencia para alcanzar "libertad y democracia"; y terminaron por "imponerlas" con intervenciones militares, bombas, destrucción y muerte.

Un ingrediente necesario para estos fines es presentar como Estados fallidos a los regímenes que según su entender deben ser cambiados, por las múltiples carencias padecidas por el pueblo.

Los cubanos se han encargado de poner al derecho lo que esta propaganda engañosa ha colocado intencionadamente al revés:



tales dificultades no son causadas por un gobierno incapaz de conducir los destinos nacionales, sino por un férreo bloqueo concebido para asfixiarnos, que no ha dudado en utilizar la pandemia como aliada de su política agresiva.

Y el enemigo no se oculta para demostrar su apoyo a los que quieren retrotraer la nación al pasado.

Recientemente el canciller cubano Bruno Rodríguez Parrilla denunció que desde el 22 de septiembre último se han producido un total de 29 declaraciones del Gobierno de Estados Unidos y de figuras influyentes del Congreso de ese país, con el objetivo de instigar aquí acciones de desestabilización.

Estas se han acompañado de financiamientos millonarios a grupos anticubanos y

de una guerra comunicacional sin precedentes destinada a mostrar una Cuba irreal, con represión, detenciones arbitrarias, desapariciones... Paradójicamente son métodos a los que han apelado sin escrúpulos quienes nos acosan.

Los trabajadores y el pueblo de Cuba están conscientes de que solo la Revolución hizo posible que se pusieran al derecho sus derechos, algunos de los cuales son quimeras para las masas laboriosas de otras latitudes, como el derecho a un empleo digno, a recibir igual salario por el mismo trabajo sin discriminación alguna, a la jornada de trabajo de ocho horas, el descanso semanal y las vacaciones anuales pagadas.

Disfrutaban, además, de la seguridad social por motivos de edad, maternidad, invalidez o enfermedad; a la seguridad y salud en el trabajo; a la asistencia social a los que carecen de recursos y amparo; a la salud y la educación universales gratuitas y de calidad. En nuestro país no existe ese flagelo común en otras naciones del mundo, como es el trabajo de los niños y adolescentes; y se garantiza algo impensado en los regímenes neoliberales: la participación de los trabajadores en los procesos de planificación, regulación, gestión y control de la economía.

De esos derechos no hablan las nuevas marionetas de la Casa Blanca, ni piensan que los beneficiarios de esas conquistas están dispuestos a defenderlas al precio que sea necesario.

Este es un lunes de fiesta, porque conquistamos con nuestros propios esfuerzos la posibilidad de emprender una nueva normalidad.

Los pretendidos derechos que se arrojan unos pocos no pueden imponerse por encima de los de millones, y al puñado de asalariados que obedeciendo órdenes del Norte se atreven a intentarlo, le respondemos con la contundente sentencia martiana: "Lo que un grupo ambiciona, cae. Perdura lo que un pueblo quiere".

## El Carlitos que conocí, médico y humanista

| Yirmara Torres Hernández

Cuando llegamos desde Matanzas al Instituto Nacional de Oncología y Radiobiología (Inor) de La Habana, el 25 de diciembre del 2020, fue este médico quien nos atendió.

No creyó en día feriado ni en rebrote de COVID-19 en La Habana. Le dio enseñanza a Heydi, la compañera de la Upec que coordinó la cita, su número de celular para que lo llamáramos, y después dio hasta el de su casa.

Nosotros estábamos desesperados y él nos transmitió seguridad dentro de toda la incertidumbre que deja un diagnóstico de cáncer. Pues sí, fue él, el doctor Carlitos Vázquez quien operó a Roche de un tumor de cuero cabelludo a inicios del 2021.

Imaginen mi sorpresa esta noche. Aquí mismo, desde una sala del Inor donde Roche lucha por su vida, veo al doctor Carlitos en el tan anunciado nuevo capítulo Razones de Cuba. ¡Así que el agente Fernando!

Cirujano oncólogo, trabaja en el servicio de tumores periféricos en el Inor. Dicen (y nosotros lo pudimos comprobar) que es un as en lo suyo. Ahí lo pueden encontrar, sencillo, en sandalias y bata larga de médico siempre. Desenfadado. Con esa voz de trueno.

Cuando hablas con él te das cuenta de que es un cubano incómodo, pero de ley. También dicen que es muy majadero. A mí me encanta la gente majadera como él que no soporta lo mal hecho.

El día que operó a Roche casi no podía cami-

nar por un dolor en la rodilla. Me contó que tenía una bala ahí. Ya ni las infiltraciones lo aliviaban. Pero aún así Carlitos, el agente Fernando, fue al salón.

Fidelista de los buenos Carlitos Vázquez. Hablamos de eso, de Fidel y de mucho más en el tiempo que atendió a Roche. Siempre interesado por temas de actualidad. Médico y humanista.

Un día me sugirió que se organizara un curso en el Instituto Internacional de Periodismo José Martí (IIPJM) para médicos interesados en publicar en las redes sobre la realidad cubana.

Se lo debo... es que la lucha contra el cáncer nunca termina. Él lo sabe.

Eso y esta maldita COVID-19 con su cepa

Mi nombre es **Carlos Leonardo Vázquez González**, soy médico, especialista de Primer Grado en Medicina General Integral, especialista en Oncología y Máster en Ciencias, **pero soy un cubano, un revolucionario, un martiano y, lo más grande, un fidelista;** y hace más de 25 años soy el agente **Fernando de los Órganos de la Seguridad del Estado**, a la cual le he dedicado mi vida y en la cual estoy sentado para hacer esta denuncia pública al pueblo de Cuba, para que **no se dejen engañar de líderes creados por manuales, porque Cuba no será jamás intervenida por el enemigo, el gran enemigo del Norte.**



delta que puso en pausa tantas cosas. Pero estoy segura que la sugerencia será bien acogida y será un honor para el IIPJM tenerlo como alumno, doctor Carlos, agente Fernando.

Siempre agradecidos a usted, ahora doblemente.

(Tomado del Facebook de Yirmara. Días después falleció su esposo. Trabajadores expresa sus más sentidas condolencias)

# Díaz-Canel en Sentada de Pañuelos Rojos



El Presidente llegó al mediodía de este domingo al Parque Central para compartir con el colectivo de Pañuelos Rojos, iniciativa de activistas de las redes sociales, miembros de proyectos y organizaciones de la sociedad civil cubana

| Leticia Martínez Hernández

| fotos: Joaquín Hernández Mena

“Agradezco poder pasar con ustedes este pedazo de domingo”, dijo el Presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez a los jóvenes, y no tan jóvenes, que desde hace más de 48 horas acampan en el Parque Central, en lo que han denominado Sentada de los Pañuelos Rojos.

Esta es una acción antimperialista, ecuménica, consideró el Jefe de Estado, con su pañuelo rojo al cuello, luego de disfrutar de un concierto de Tony Ávila, sentado en el piso junto a más de un centenar de personas en los portales del Gran Teatro de La Habana Alicia Alonso, donde tuvo que ser trasladada la actividad a consecuencia de la lluvia.

“Estamos buscando el perfeccionamiento de nuestra sociedad, defendiendo la emancipación, defendiendo el socialismo y condenando, como ustedes mismos se convocaron, las campañas por subvertir el orden interno, las campañas mediáticas contra Cuba”, comentó el mandatario también frente a varios medios de prensa.

“Y Cuba va a vivir en paz, y viviendo en paz nos vamos a perfeccionar”, reiteró el Presidente, con gritos de ¡Viva Cuba!, ¡Viva la Revolución!, ¡Vivan ustedes los jóvenes! y ¡Patria o Muerte!, ¡Venceremos!

Mucho cariño y mucho apoyo recibió el Jefe de Estado en la Sentada, en medio de una feroz campaña mediática en su contra. Manu Pineda, eurodiputado español que igualmente participó, lo resumió de la mejor manera en un diálogo con la prensa: “Como dictador está suspendido, como dictador deja mucho que desear. En un encuentro de jóvenes que vienen a escuchar música, en un concierto se mete el Presidente en medio de los jóvenes. Parece que no le tiene mucho miedo al pueblo, parece que considera que el pueblo, lejos de ser un peligro, es

un soporte, y que él está aquí al servicio de su pueblo”.

Ese es un ejemplo, consideró, que lo podemos ver en muy pocos sitios. Esta explosión de alegría, esta convivencia, esta fraternidad, y que venga el Presidente y se meta en medio de la gente, “parece que si este pueblo está reprimido la verdad es que lo disimula muy bien”, bromeó.

## ¿Quiénes son los Pañuelos Rojos?

Los Pañuelos Rojos son “una comunión de quienes sentimos y pensamos la Patria. Somos negros y negras, blancos y blancas, estudiantes y trabajadores, mujeres y hombres libres. Artistas, campesinos y guajiras, del campo y de la ciudad, de trillos y veredas. Somos de géneros y orientaciones sexuales distintos, creyentes y no creyentes”.

Se reconocen como activistas de las redes sociales, miembros de proyectos, colectivos y organizaciones de la sociedad civil, que desde la autogestión y la autoconvocatoria buscan expresarse.

La idea, según declaran en una nota entregada a la prensa, surge de la necesidad de incidir como sujetos sociales diversos en el complejo entorno sociopolítico del país.

Varios colectivos y líderes de la sociedad civil se articularon en Telegram para organizar, luego de la nueva normalidad, una acción antimperialista que demostrara el desacuerdo con las prácticas de guerra no convencional ejecutadas contra la paz en Cuba y la permanencia del bloqueo. También apoyaron todas las luchas emancipadoras.

Explican que la Sentada no es una respuesta específica a las convocatorias para el 15 de noviembre, aunque a algunos participantes los haya movilizado la necesidad de responder a ese suceso.

Sí asumimos, expresan, una posición martiana contra cualquier intento en la Isla que pretenda colonizarla nuevamente.



## Domingo 3:00 p.m., parque El Quijote

Entre el sol escondido y una pertinaz lluvia, este domingo a las tres de la tarde, el parque El Quijote, en el corazón del Vedado, era todo fiesta, niños, feria, música, y para concluir una conga de la Federación Estudiantil Universitaria, que arrasó con cualquier provocación pensada y jamás concretada. Allí se saltó para no ser yanqui, se le dio vivas a la Revolución y otra vez el coro ideal para despejar dudas se impuso: “A mí me dicen Cuba...”

| fotos: Joaquín Hernández Mena



# Un turismo seguro promete el destino Cuba



La garantía de equipos médicos en los hoteles distingue la gestión hotelera en Varadero. | foto: Sitio web de Meliá Las Antillas

## | Juanita Perdomo Larezada

Matanzas.— Con la promesa de ofrecer el mejor de los esparcimientos en una plaza sanitariamente protegida, el destino Cuba inicia este día 15 el camino de la recuperación turística animado por la confianza que inspira el control ejercido sobre la COVID-19.

La decisión de los clientes internacionales de dónde pasar unas excelentes vacaciones se mueve hacia lo exclusivo y seguro. Alguien que tenga en cuenta esos elementos elige la Mayor de las Antillas, y dentro de ella Varadero, convida Ivis Fernández Peña, delegada del Ministerio de Turismo en la provincia.

“Para eso disponemos de una maravilla de playa, instalaciones preparadas, trabajadores vacunados, conocedores de los protocolos de bioseguridad y comprometidos con garantizar el disfrute sano y pocas posibilidades de contagios de SARS-CoV-2”, resume Ivis.

Eso lo saben mercados ansiosos por retornar al principal balneario cubano. Canadá, el de los mayores flujos históricos, traerá hoy más vacacionistas, esta vez de la mano de Air Transat, aerolínea privilegiada con su llegada en el arranque de la temporada invernal, período de noviembre a abril con las más altas cifras de viajeros.

“Es muy grato constatar el gradual aumento de las operaciones y la alegría de pasajeros y representantes de aerolíneas por volver a volar por aquí, y ver una terminal más bonita que antes y decidida a mantener el rigor en los protocolos”, se

ufana José Antonio García Manso, director del Aeropuerto Internacional Juan Gualberto Gómez.

## Inicio de lujo

En el deseo de ser la joya que de él se espera, el balneario sacó rédito a meses de baja o nula operatividad para encantar en el regreso.

Entre diversos especiales atractivos, realza el Boulevard, una de las propuestas creadas para responder al reto de dar vida a la red extrahotelera del destino, urgida de un Palmares innovador.

Muy cerca del hermoso paseo, en predios de Starfish Cuatro Palmas, asoma Mystique Casa Perla, el hotel boutique que Gran Caribe inaugurará este lunes. Mabel Amado Zulueta, al mando del bellissimo inmueble restaurado, no tiene dudas de la aceptación de este exclusivo producto, primero en Cuba con la marca Mystique, propiedad de la canadiense cadena Blue Diamond.

## La alegría del retorno

Cuando el turismo anda bien, la economía nacional también lo está. Esa verdad la evoca Estrella Sánchez desde el hotel Meliá Las Antillas, una de las tantas instalaciones que reabren luego de almanaque y medio cerradas. A la animadora Niurka Piloto le brillan los ojos. “Es grandioso volver”, sensación compartida por Antonio Soto, que parado frente a su añorada cocina revive orgulloso los 15 meses que estuvo reubicado como fumigador.

Justo la reanimación del empleo turístico figura entre las ventajas de esta

fase recuperativa emprendida por la industria del ocio, de cuyo probado efecto multiplicador se benefician otros actores económicos, sobre todo las entidades de apoyo y proveedores.

En este comienzo, Víctor Manuel Lemagne Sánchez, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Hostería y el Turismo, invita a protagonizar una genuina revolución en términos de calidad, la mejor manera, dice, de enfrentar el recrudecimiento del bloqueo de los Estados Unidos, la crisis generada por la COVID-19 y los intentos de desestabilizar la tranquilidad ciudadana, “algo que no vamos a permitir nunca”, afirma.

Un destino competitivo y sostenido, eso espera Cuba de su motor económico y no la podemos defraudar, convida Lemagne desde el convencimiento de que el tiempo de ahora precisa de un sindicato más influyente en los distintos ámbitos, que contribuya en esta nueva normalidad a aportar los ingresos por exportación de servicios necesitados por el país. Para lograrlo, advierte, serán importantes aliados la disciplina, la eficiencia y la profesionalidad de directivos y empleados. “Por ello apostamos”.

Coexistir con la COVID-19 impone el desafío de cautivar a los clientes con las bellezas y valores de un destino como el de Cuba; feliz de un pueblo como este, amable, solidario, hospitalario. Esa fortaleza y el innegable atributo de nuestra seguridad social nos distinguen en el Caribe, en ello coinciden Ivis y Lemagne.



| foto: Nelia Moreno (Cubarte)

## Tendremos Bienal 180 días

### | Jorge Rivas Rodríguez

Aunque joven aún, la Bienal de La Habana, con sus 37 años de existencia, ya tiene mayoría de edad, con un sólido prestigio nacional e internacional que, a pesar de las injurias, los boicots y las desidias, seguirá formando parte de la vida de los habaneros que reciben con afecto cada una de sus ediciones que colman de arte —diverso y reflexivo— galerías, museos, instituciones, calles y plazas con propuestas procedentes de áreas geográfico-culturales que generalmente no son tenidas en consideración por los circuitos mundiales del arte.

Y el 12 de noviembre último ¡se hizo la 14 Bienal! Abrió sus puertas, como siempre lo ha hecho, en el Centro de Arte Contemporáneo Wifredo Lam, su principal organizador. Será un encuentro diferente, que en vez de un mes de duración, como lo fue hasta ahora, se

extenderá por espacio de unos seis: ¡180 días! Sin sus organizadores proponérselo, porque así había sido pensada desde que hace buen tiempo se concibió su 14 edición.

Bajo el lema Futuro y Contemporaneidad, el prestigioso evento se dividirá en tres etapas: la primera, denominada Preámbulo, comenzó el pasado viernes en el Wifredo Lam con una gran exposición colectiva, sugestivamente titulada *Caminos que no conducen a Roma. Colonialidad, descolonización y contemporaneidad*, en la que participan reconocidos artistas de España, México, Francia, Perú, República Dominicana, Jordania, Argentina, Sudáfrica, Brasil, Bolivia, Reino Unido y Cuba.

Luego continuarán los proyectos que llevarán por nombre La Habana de la Bienal (del 6 de diciembre al 24 de marzo) y Regreso al porvenir (del 25 de marzo al 30 de abril).

## Andar su Habana, la nuestra

### | Yuris Nórido

Ahora su imagen estará eternizada en bronce, en la plaza que tanto recorrió, con el gesto y el impulso de tantos días. Ahora lo verán los que lo vieron, lo saludaron, lo detuvieron para comentarle algún problema...; y lo verán los que no alcanzaron a coincidir con él en sus muchos itinerarios por la ciudad que amó y honró. Eusebio Leal ya tiene su estatua. Su monumento. No está sobre un pedestal, como los héroes que él veneró, sino sobre la calle. Parece que anda, que está de paso.

El escultor José Villa Soberón lo concibió con el mismo espíritu de su *Lenon* o su *Caballero de París*. Figura popular, al alcance de la mano, integrada en las rutinas urbanas. Uno de los símbolos más asequibles de la urbe. Quizás así se soñó él. Quizás, porque Eusebio Leal no se consideró nunca un prócer o digno de grandes honores. La de él fue una vocación de servicio y entrega. Y ahí está su aporte: piedra sobre piedra en la ciudad



| foto: Roberto Suárez

salvada de la desmemoria; acervo inmaterial de ética y pensamiento.

Eusebio Leal tiene ya su monumento, para regocijo de los viejos y los niños. Pero él ya lo tenía en la memoria de su pueblo. Es uno de los grandes hombres del último siglo cubano, un hacedor de sueños, un luchador incansable. La gente no lo va a olvidar nunca. Y, como sucede con los imprescindibles, su recuerdo pasa de generación a generación como tesoro heredado.

# ¡Feliz regreso!

| Alina M. Lotti

Alegría, felicidad, satisfacción, confianza en el Sistema Nacional de Educación y en la salud pública cubana, son respuestas que ofrecieron algunas madres sobre sus expectativas, a propósito de que este 15 de noviembre la enseñanza primaria reanuda el curso escolar 2020-2021, excepto el 6.º grado, que lo hizo el pasado lunes 8 de noviembre.

Luego de varios meses de recibir en el hogar las actividades docentes televisivas, sin lugar a duda hoy es un día de fiesta para los más pequeños de la casa y sus familiares, ya que padres y abuelos también contribuyeron a que este proceso avanzara y los niños recibieran los contenidos de las diversas asignaturas. Expresivas fueron las palabras de Mary Amelia Pérez Becerra, Amaya Flores Espineira, Lucas Samuel Ortiz y Camila Pérez González, quienes cursan preescolar, 1.º, 2.º y 4.º grados, en las escuelas primarias Unión Internacional de Estudiantes, de Plaza de la Revolución; Roberto Poland-Eduardo Saborit, del Cerro; Felipe Poey Aloy, de Arroyo Naranjo; e Ismaelillo, de Boyeros, respectivamente.

Todos coincidieron en que hoy es un gran día. “En la escuela aprendo los colores, las figuras geométricas, las vocales, también recorto y pinto. Mi maestra Reglita me enseña poesías y juegos divertidos”, dijo Mary Amelia.

Lucas —quien a sus 8 años ya tiene definida su vocación, desea ser médico— siente alegría por la reanudación del actual período lectivo. “Quiero aprender mucho en clases, ver a mis amiguitos y jugar con ellos”. En tanto, Amaya afirmó que “estudiar en la casa resulta muy aburrido, mejor es estar en la escuela junto con mis compañeros y mi maestra María”.

Camila señaló que no le molesta levantarse temprano cada día. Está deseosa por ir a clases. Ya usa la pañoleta roja y entre sus sueños está el pasar de grado.

Interesantes fueron los criterios de las madres. Por cierto, preocupadas y dedicadas a la educación de sus hijos. Yaimara Becerra Muñoz, trabajadora del Instituto de Información y Comunicación Social (antiguo ICRT)



| fotos: Agustín Borrego



comentó que son numerosas sus expectativas con esta reanudación, pues su hija Mary Amelia cursa preescolar, un grado donde el juego y la socialización con los niños son fundamentales para el desarrollo. “En lo que a mí respecta me siento muy contenta, porque ahora podré trabajar con más tranquilidad y no solo desde casa, como he tenido que hacer en tiempos de pandemia”, enfatizó.

Por su parte, Elisa Espineira Fernández, quien labora en Etecsa, resaltó que asumió con absoluta responsabilidad la visibilidad

de las actividades docentes televisivas por parte de su pequeña Amaya, además de los repasos en el hogar, pero “no es lo mismo que asista a una institución escolar, donde hay un personal capacitado para asumir la enseñanza y, además, tenga la posibilidad de compartir con sus amigos”.

Yazenia Linares Vega, investigadora del Instituto de Meteorología, y madre de tres pequeños, entre ellos Lucas, agradeció el quehacer de las maestras de la escuela Felipe Poey Aloy, quienes durante toda la pandemia de la COVID-19 han estado visitando los hogares para monitorear y evaluar el aprendizaje de los alumnos. Consideró que es el momento para que los niños “retomen su etapa estudiantil”, teniendo en cuenta lo oportuna y necesaria que ha sido la intervención con las vacunas a este segmento poblacional.

“Las actividades docentes televisivas han desempeñado un papel importante, pero no sustituyen al maestro en el aula. Esta reapertura del curso implica un reto extraordinario para los docentes, las familias y los escolares, quienes han permanecido mucho tiempo en casa y ahora tendrán que esforzarse doblemente”, subrayó Ingrid González Alsina, madre de Camila y trabajadora del laboratorio Reynaldo Gutiérrez.



| foto: Tomada del Facebook de un grupo solidario con Cuba

| Bertha Mojena Milian

Incontables son las acciones de solidaridad con Cuba que se realizan en todos los continentes desde hace varios días y que han colmado calles, avenidas, plazas, sedes diplomáticas; y han sido igualmente reflejadas en sitios web, blogs personales, perfiles en redes sociales, medios de comunicación y plataformas de las más diversas organizaciones mundiales.

En una sola voz se han unido presidentes, parlamentarios, intelectuales, representantes de partidos políticos, de organizaciones y movimientos sociales, de mujeres, de campesinos, sindicalistas, jóvenes, asociaciones de cubanos residentes en el exterior y el Movimiento de Solidaridad con Cuba para denunciar la nueva escalada imperial del Gobierno estadounidense y sus operadores políticos en nuestra tierra.

## El mundo está con nosotros

Todos coinciden en que la promoción de una supuesta marcha pacífica para este 15 de noviembre solo busca desestabilizar el orden interno.

Denuncian que mientras Cuba vive y renace, mientras se abraza a quienes vuelven después de dos años de duro enfrentamiento a la pandemia, para vacacionar, asistir a eventos, visitar a sus familias; mientras se abren teatros, museos, galerías, centros comerciales y gastronómicos; y se celebra, además, el aniversario 502 de la fundación de la Villa de San Cristóbal de La Habana, un sistema de producción de múltiples noticias falsas, con perfiles falsos e inteligencia artificial promovido por la ultraderecha reaccionaria de Miami y terroristas confesos, manipula, confunde y hasta han intentado que diversos grupos en varios países atenten contra nuestras embajadas.

Hoy lunes, cuando en tierras cubanas se reciba a los más de 70

integrantes de la Caravana de Pastores por la Paz, estará nuestro pueblo dando otro abrazo al mundo, agradeciendo a personas de distintas edades y procedencias, y al propio pueblo estadounidense, quienes bien saben que, más que nunca, en este país del Caribe no hay espacio para odios, ni bloqueos, ni amenazas, ni sanciones, y que los puentes de amor son cada vez más indestructibles.

La verdad y la justicia siempre se imponen. Son días de celebrar la vida, el esfuerzo y la entrega que nos ha permitido llegar hasta aquí y salir más fortalecidos de una de las más difíciles etapas que ha enfrentado este pueblo. Quiénes quieren a Cuba y la respetan reconocen que sigue siendo luz y faro, exigen también el derecho de los cubanos a continuar construyendo la Revolución, una sociedad lo más justa posible, con todos y para el bien de todos.

# Sin arroz no hay mesa cubana completa

La producción de arroz en Camagüey ha disminuido considerablemente. ¿Cuáles han sido las causas? ¿Se puede revertir la situación?

| Gretel Díaz Montalvo

Camagüey.— Desde el año 2018 la Empresa Agroindustrial de Granos Ruta Invasora, en esta provincia, una de las mayores del país, no es la misma. Ese año logró un récord de 100 mil toneladas de arroz cáscara húmedo, pero luego le ha tocado hasta reevaluar sus planes, casi siempre con tendencia a bajarlos.

Después de un 2019 lleno de complejidades, la COVID-19 llegó para afectar más sus procesos productivos. Junto a la pandemia, Ruta Invasora ha tenido que lidiar con la falta de partes y piezas para la reparación de equipos, con limitaciones redobladas para importar los insumos requeridos.

“El arroz es una planta exigente, que para rendir necesita un amplio paquete tecnológico. No deben faltar pesticidas, fertilizantes... ni otras muchas cosas de las que hemos carecido en los últimos dos años”, explica Michel Ballate Camejo, director de la entidad.

“Además, agrega, cuando hemos contado con estos, no han llegado en tiempo, lo que afecta igualmente. En cada fase la demanda biológica del cereal varía y obviar un solo paso puede llevar al traste toda la cosecha”.

Ante las carencias, los arroceros camagüeyanos se auxiliaron de productos biológicos y biopreparados, “pero el arroz lleva más”, señala Ballate Camejo.

A estas dificultades se añadió desde enero de este año la incertidumbre de los precios. En marzo, un reportaje del periódico camagüeyano Adelante alertó que, luego de la Tarea Ordenamiento,



Otra de las esperanzas de los arroceros radica en los 150 millones de pesos del fondo para el fomento agropecuario que se destinará al programa y que permitirá capitalizar las bases productivas y mejorar el estado tecnológico. | foto: Leandro Armando Pérez Pérez

se habían elevado exponencialmente los costos de servicios como los del agua y la preparación de tierras y combustibles, así como los de productos químicos. Mientras, el pago del cereal se mantenía en los precios anteriores.

Por suerte, hacia abril el caos disminuyó. Desde el Grupo Empresarial llegaron resoluciones que incrementaban los pagos por el quintal de arroz cáscara húmedo —el recién cosechado— de 250 a 318 pesos y una nueva ficha de costos que rebajaba los gastos de los productores; la tarifa del agua disminuía un 32 % y la de la

aviación un 22 %, algo que había anticipado, a finales de marzo, la ministra de Finanzas y Precios, Meisi Bolaños Weiss.

Pero, no obstante esas mejoras, la meta de cumplir los planes todavía parece inalcanzable y a los problemas de producción se ha unido la batalla de proteger cada grano.

“En algunas cooperativas hemos detectado desvíos de la producción”, reconoce Ballate Camejo. “No es un problema exclusivo del arroz, pero en nuestro caso el mal ha crecido en los últimos tiempos debido al precio leonino en el mercado informal. Hay personas que están haciendo mucho dinero especulando con este alimento, sin tener en cuenta su importancia para la dieta del pueblo. Existen los mecanismos legales para ponerle freno, aunque haría falta que más instituciones se impliquen en el asunto”.

A pesar de las dificultades, las esperanzas de prosperidad no decaen entre los cerca de 2 mil 400 trabajadores de Ruta Invasora. “Ahora estudiamos cinco variedades del cultivo procedentes de Vietnam, todas de ciclo corto y con menos consumo de agua”, comenta el directivo.

Camagüey dispone de 34 mil hectáreas aptas para sembrar arroz, pero por falta de agua apenas utiliza unas 25 mil. Por eso se buscan variantes que consuman menos líquido, sin que por ello se afecten sus rendimientos.

Son apuestas a futuro, pensadas en función de la nueva realidad económica y las inevitables urgencias del cambio climático.

Entre los recursos que todavía faltan y la batalla contra el robo —realidad ante la que tal vez convendría pensar en permisos similares a los recién otorgados para la venta de carne y leche vacunas— son muchos los eslabones a apuntalar para que no se pierda el arroz, sin el cual la mesa del cubano se sabe incompleta.

| Betty Beatón Ruiz

Santiago de Cuba.— Ariel Martínez López fue feliz al hacer realidad lo que tantas veces deseó: regalar la carne de una de sus vacas. Fueron 413 libras limpias que repartió entre amigos y compañeros de trabajo en la Empresa Agroforestal del municipio de San Luis, en esta provincia, donde se desempeña como comprador del área de ganadería, labor que comparte con su quehacer como asociado a la cooperativa de créditos y servicios (CCS) Raúl Palomo, del poblado de Chile.

Además del altruista gesto, Ariel aportó dos reses para la venta liberada de esta carne en los mercados agropecuarios de la localidad cabecera del citado municipio santiaguero.

## Pasito a pasito

Desde hace unos dos meses, Elena Duanis William, trabajadora de la salud, madruga cada sábado a las puertas del mercado Los Caneyes para comprar “la roja”, algo similar a lo que hacen Magdalena Tomás, Felino de la Rosa, Carmen Díaz y tantísimos sanluiseros más.

“La primera vez que la traje, pocas personas se enteraron. Luego la noticia se regó como pólvora y ahora se hace una colita mayor; venden solo dos libras por persona, a 90 pesos cada una, comenta Elena.

“Uno quisiera un poquito más, dice Felino, pero bueno, se agradece. Espero que con el paso de los meses la cosa vaya mejorando,



En los mercados Los Caneyes y El Zapote de la localidad cabecera, así como en el poblado de Dos Caminos, en el municipio de San Luis, se hace tangible la comercialización liberada de carne de res. | foto: De la autora

pues para algo tienen que servir las medidas que adoptó el país en el sector agropecuario, ¿verdad?”.

El mismo pensamiento ronda en la cabeza de los ganaderos de allí, entre ellos Ariel y su hermano Dagoberdo, y de directivos del sector como Serafín Sánchez Guilarte; delegado del Ministerio de la Agricultura en ese territorio; y Leonides Rosales Fajardo, jefe de la sección de Genética Animal y Control Pecuario de dicha entidad.

Con ellos conocimos que 18 productores sanluiseros han acudido a la Comisión de Asuntos Agrarios en busca de la aprobación para dar el importante paso. “Comprobamos que cumplían con los requisitos establecidos y se dio la autorización

para la venta de 80 reses; ya se han sacrificado 22, de 13 productores, precisa Rosales Fajardo, el resto se llevará paulatinamente al matadero antes que culmine el año, aunque es posible que puedan sumarse otros ganaderos”.

Si bien San Luis marca liderazgo en el sacrificio, consumo por parte del productor, y comercialización liberada de carne de res, no es el único de los nueve municipios santiagueros que avanza en esta nueva modalidad.

Raisel Hugo Romero Soto, jefe del Departamento de Genética Animal y Registro Pecuario de la Delegación Provincial de la Agricultura en Santiago de Cuba dijo a **Trabajadores** que la medida, insertada den-

tro del paquete de 63 que buscan estimular la rama agropecuaria en el país, se recibió con agrado por parte de sus 16 mil 835 productores.

“Vale significar que en San Luis y Palma Soriano, además de Guamá y Contramaestre, los ganaderos, altruista y voluntariamente, donaron mil 107 kilogramos de carne para centros de salud y otros destinos sociales”.

**Sin llorar sobre la leche derramada** Ariel Martínez López parece no exagerar al decir que nació debajo de la ubre de una vaca.

Para él los otros socios de la CCS Raúl Palomo, del municipio de San Luis, y los muchos que en Cuba reciben el amanecer entre ordeño y pastizales, son un incentivo para implantar medidas como la autorización del sacrificio, la libre comercialización de la carne, los precios incrementados de la leche, además de las tarifas del acarreo y el enfriamiento de dicho producto.

“¡Ah, si eso se hubiera hecho antes!”, exclama y se sacude el lamento. “No vale la pena llorar sobre la leche derramada, ahora hay que meterle el pecho a la situación, aprovechar estas bondades, atender el ganado, sembrar alimentos, lograr buena reproducción y que el rebaño crezca”.

Clara visión la de este productor sanluisero, quien reconoce que lo que ahora mismo sucede con la venta de carne de res liberada a la población es una gota de agua en medio del desierto. Ojalá que en el futuro se pueda convertir en aguacero.

## Carne de res: una gota en el desierto

| A propósito del Día de la Cultura Física y el Deporte

## Ceades: ciencia de alto rendimiento

| Daniel Martínez

Alcanzar una meta tiene mucho que ver con nunca dejar de perseguirla. Tal afirmación le hace justicia al Centro de Estudios para la Actividad Física, el Deporte y la Promoción de la Salud (Ceades) asentado en las entrañas de la Universidad de Ciencias de la Cultura Física y el Deporte Manuel Fajardo.

La instalación dirigida por el Doctor en Ciencias de la Cultura Física Jorge de Lázaro Coll es un sueño que se ubica en el aquí y ahora más inmediato, brindar luz y desarrollo a nuestra ciencia deportiva.

“El Ceades nace en el 2017. Desde su enfoque integral se abordan todas las temáticas relativas a la educación física, el deporte, la terapéutica y la recreación. Actualmente nos desempeñamos de manera simultánea en las líneas anteriores, que se ven reflejadas en tres proyectos de investigación, dos sobre la promoción de la salud y la actividad física, y otro que se enfoca en el deporte”, afirmó Coll.

Según el especialista los mejores resultados en materia investigativa radican en los planes de promoción de la salud, porque son los que más tiempo llevan trabajándose.

“Estas líneas acarrear un proceso de elaboración y ejecución. Las diseñamos para cuatro o cinco años y los efectos más positivos los tienen los asociados a programas sectoriales de salud pública.

“No obstante, el relacionado con las lesiones también va dejando notas de significación”.

La joven institución conoce de sus fortalezas, aun así se precisa de ayudas y confianza. “Podemos lograr más. El apoyo institucional, los nuevos modos de ver la Universidad del Deporte y las novedosas políticas de Gobierno pueden impulsarnos mucho. Hemos diseñado una estrategia donde los convenios desempeñan un papel destacado”.

El experto resaltó el nexo del colectivo con varias maestrías que se imparten en el Fajardo. “Nuestros profesores forman parte de esos claustros. Además, estamos vinculados a través de cursos con la Escuela Nacional de Salud Pública y la dirección de Alto Rendimiento del Inder. Son dos de nuestros principales usuarios”.

Destacó, asimismo, el nivel de autonomía del que disponen para poder ejercer sus

funciones. En la Universidad del Deporte hay una dirección de Ciencia y Técnica que es la encargada de allanar la vía para tramitar legalmente los servicios que ellos brindan.

“Estamos abiertos a cualquier colaboración y experiencia. Aquí trabajamos con rigor y amor. Ese es el camino que elegimos”.

**La sabiduría, esa gran pasión**  
Yolanda Valdés y Ardy Rodríguez comparten el mismo entusiasmo, aprender y ofrecer sus conocimientos. Doctores en Ciencias de la Cultura Física, tienen en el Ceades su otro hogar.

“Laboro en el Fajardo desde 1986. Fui jefa de departamento y coordinadora de años



De izquierda a derecha Daymara Guerra, Yolanda Valdés y Jorge de Lázaro Coll. | foto: Jorge Luis Coll Untoria

por carreras, entre otras funciones, hasta que el director Jorge de Lázaro Coll me pidió incorporarme a las investigaciones direccionales de la educación física”, asevera Yolanda, quien reconoce que esa parcela no atraviesa por su mejor etapa.

“Es primordial investigar más para rescatar esta importante asignatura. Hay que revivirla. Estoy enfocada en la formación del profesional de la Cultura Física. Mi tesis doctoral se centró en cómo formar un profesional capaz de dominar diferentes asignaturas para lograr la integralidad necesaria”.

La especialista destacó los logros y premios que han obtenido y recaló los proyectos e investigaciones en marcha y en agenda. “Es un privilegio ser parte de este grupo. Comparto mis saberes. Soy útil al verme reflejada en la formación pedagógica y humana. ¿Qué otra cosa mejor?”.

Ardy dirige un proyecto de investigación sobre prevención de lesiones en la ac-

tividad física y el deporte. Le roba pasión y desvelos. “La intención es concientizar a los practicantes y atletas sobre cómo prevenir daños desde la unidad de entrenamiento; y comunicarles los factores de riesgo para su organismo.

“En la actualidad tenemos evidencia investigativa en el atletismo, el tenis de mesa y el fútbol de base. Igualmente, en los deportistas que nos representarán en los Primeros Juegos Panamericanos de la Juventud. La idea fundamental es seguir creciendo desde la ciencia”, enfatizó.

**¿La juventud?, respira presente y futuro**

Daymara Guerra sueña y trabaja. El recorrido será largo,

sin embargo, las satisfacciones ya se encuentran entre sus conquistas.

“Desde que estudiaba la carrera estaba vinculada a este equipo. Ya graduada, y luego del adiestramiento, logré mi categorización como Profesora Instructora. Integro el proyecto Actividad Física y Educativa para la Salud Reproductiva y Bienestar Materno-Infantil. Acabo de concluir una maestría sobre ese tema, y ya presenté mi formación doctoral.

“Quedarme aquí fue una decisión excelente. En tres años alcancé lo que a otros en muchos años les ha sido más difícil. Los profesores brindan con deseos sus conocimientos y apoyo. En lo profesional he avanzado notablemente. Aquí me siento muy bien”.

La historia y el buen quehacer del Ceades los mantienen preparados para continuar progresando. Su grandeza está no solo en ganar espacios desde la investigación, también en iluminar los caminos del deporte con la luz de la ciencia.

# Ilustres

## Eugenio y el remate a la vida



| foto: Tomada de Cubadebate

| Joel García

Eugenio George dio su último remate a la vida el 31 de mayo del 2014. Esa noche, el padre de las Espectaculares Morenas del Caribe no aconsejó sobre la táctica segura para ganar un set, tampoco dirigió un entrenamiento ni cambió jugadora alguna en el momento preciso. Solo cerró los ojos para que el voleibol mundial se levantara sobre su historia, su leyenda, su ejemplo.

Eugenio, como preferían decirle, falleció a los 81 años con la obra mejor tallada sobre un taraflex y una net. Todo su conocimiento y sabiduría lo puso en función de una Cuba que saltó a la gloria mundial en Leningrado 1978, cuando nadie pensó que podría derrotar a las casi invencibles soviéticas y japonesas. Años antes, las primeras Morenas, se habían convertido en las dueñas del nivel centroamericano y panamericano.

Tres oros olímpicos, igual cantidad de coronas universales, cuatro títulos en Copas del Mundo y un doblón dorado en Grand Prix lo convertirían por derecho en el director imprescindible, el mejor entrenador de voleibol del siglo XX, en un dios de la cancha. Y lo será siempre.

Fundó la escuela cubana en ese deporte bajo conceptos inamovibles, pero exitosos como la fórmula 4-2, que en realidad muchos resumían en seis atacadoras, por la ofensiva endemoniada que imprimía también la pareja de pasadoras.

Quizás lo más enigmático de Eugenio era precisamente su capacidad de resistir en una silla tantos remates, bloqueos, pases, saques y defensas fallidas, sin que su corazón sufriera de infarto o su rostro mostrara desaliento. Dirigir a tres generaciones de mujeres, con la dulzura y la fuerza que exige el deporte y las féminas, sentó cátedra de inteligencia, humildad y confianza.

Sus hijas sumaron más de un centenar, aunque Mercedes Pérez, Ana Ibis Díaz, Mercedes Pomares, Imilisis Téllez, Josefina Capote, Nancy González, Tania Ortiz, Magalys Carvajal, Mireya Luis, Yumilka Ruiz, Zoila Barrios, Ana Ibis Fernández, Regla Torres, Marlenis Costa, Lily Izquierdo y Regla Bell, por solo citar algunas, no se cansaron de ponderar sus virtudes de padre que les enseñó a conducirse en la vida, más allá de hacerlas campeonas.

Todavía están frescas las anécdotas de cómo rechazó dirigir por cifras millonarias en otros países bajo el argumento de que “no enfrentaría nunca a las selecciones cubanas desde el banco contrario”; o la vez que le pidió a Mireya que le comprara un par de zapatos para su nieta en una tienda que ya había cerrado en China; o mejor aún, la ocasión en que todas las Morenas le pusieron en su cuello las medallas olímpicas y lo cargaban y abrazaban sin parar, como si no importaran sus 67 años.

Una enfermedad terminal, el cáncer que no perdona a triunfadores, premiados, buenos e ilustres, le privó de seguir aportando al renacer del voleibol cubano. Había asumido la dirección de la Federación Nacional por honor, aunque su salud decía lo contrario. Desde allí lanzó otra vez la idea fundacional: “Esto hay que amarlo mucho para que lleguen después los remates”.

Desde ese mismo instante le echamos de menos, cual si faltara el amigo mayor, el más fiel de todos los amigos del voleibol cubano.



## Confesiones de un centenario

| María de las Nieves Galá León

En el portal de la casa, apoyado en su bastón, Julio Alfonso Machado nos recibe junto a su hija Mirtha, con quien convive en el municipio de Marianao. A sus 102 años de edad, cumplidos el 25 de octubre, él aún está fuerte, con una memoria privilegiada que lo lleva con facilidad por los vecinetos de su azarosa vida.

Natural de la provincia de Cienfuegos, afirma que procede de una familia numerosa. Un momento especial marcaría toda su existencia. “Tenía nueve años cuando mi papá llegó del taller muy exaltado, y oí que le decía a mi madre: ‘Mataron a Julio Antonio Mella en México’. Ella respondió: ‘Fue Machado, lo mandó a asesinar’.

“Quería tener un oficio y comencé como aprendiz de carpintero ebanista. Resulté un alumno aventajado y opté por la especialidad de tallista. A los 16 años empecé a laborar de manera independiente. En ese medio se formaron mis ideas revolucionarias. En el taller había un carpintero que era de la Liga Juvenil Comunista y empezó a hablarme del tema, de la Unión Soviética, de que el socialismo era la antesala del comunismo. Me convenció y me hice joven comunista”.

Vendrían períodos intensos, en los cuales se fortalecería su vocación patriótica y revolucionaria. “Precisamente, el 31 de diciembre de 1958, estábamos imprimiendo un número de la publicación Mella y puse Radio Reloj. En ese momento el locutor interrumpió lo que leía y comenzó a repetir: ‘¡Última hora, se fue Batista!’. Lo decía una y otra vez. Fue tremendo, todo el mundo salió para las calles”.

### Con la Revolución, nuevas misiones

El triunfo del 1.º de enero de 1959 le traería la consagración de sus sueños. “Fui designado instructor militar para los jóvenes que se preparaban y subían cinco veces el Pico Turquino, era una prueba de fuego. No me dejaron terminar. Se me asignó una nueva misión: estaría al frente de un grupo de jóvenes rebeldes que irían a estudiar aviación militar en la Unión Soviética.



Julio Alfonso y su hija Mirtha. | foto: Agustín Borrego Torres

“Por esa razón no participé en los combates de Playa Girón. En esos instantes nos encontrábamos adiestrándonos en la Sierra de los Órganos, en Pinar del Río, para marchar a la URSS.

“Aunque fui de dirigente, los profesores aprovecharon y me dieron algunas instrucciones de pilotaje, pero en una avioneta. También me hice técnico de los aviones de combate”, relata el centenario, quien alega que en el grupo estaba el hoy general de brigada Arnaldo Tamayo, primer cosmonauta de Latinoamérica.

Julio Alfonso regresó en el año 1963 y a partir de ese momento trabajó en la Defensa Antiaérea y Fuerza Aérea Revolucionaria. “Transcurrió 1970, cuando el compañero Quintín Pino Machado me mandó a buscar para presentarme en la dirección política de las FAR. No me dio más detalles.

“Allí me explicaron la idea del Ministro de las FAR, General de Ejército Raúl Castro Ruz, de crear el Sindicato Nacional de Trabajadores Civiles de las FAR (en la actualidad Sindicato Nacional de Trabajadores Civiles de la Defensa SNTCD) y yo iba a dirigir la comisión que lo organizaría. Fue una tarea ardua, se crearon las secciones sindicales, después los comités municipales y provinciales. Hasta que el 19 de septiembre de 1971 se realizó la conferencia nacional, presidida por Raúl. Así quedó constituido este sindicato, del cual fui su primer secretario general, responsabilidad que desempeñé durante 10 años”.

### La dicha de conocer a Fidel

Con un orgullo que no puede evitar, la vida lo premió con la dicha de conocer al Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz. Afirma que, en 1969, mientras se encontraba en una finca ubicada en el Wajay, en La Habana, el Líder Histórico cubano se apareció. “Nadie lo esperaba. Todos empezaron a gritar ¡Aquí está Fidel! Y de pronto, lo tenía a mi lado. Yo no sabía qué decir. Empezó a preguntarme qué hacíamos allí. Él interrumpió la conversación y se quedó mirando para una mata de café que había al lado de nosotros. En ese momento el arbusto estaba repleto de cafetos muy rojos. Entonces indagó si teníamos un cafetal. Le respondí que no, era simplemente esa mata.”

“Fidel la alabó y me preguntó si me gustaba la agricultura, a lo que respondí que sí. Propuso hacer una emulación conmigo para ver qué planta contaba con más granos, si la que estaba ahí, o las de una finca donde experimentaba en San José de las Lajas.

“Me reí de su ocurrencia y manifesté que con él no podía emular. Antes de irse me invitó a visitar la finca. Como a los dos días se apareció un automóvil y el oficial declaró que venía de parte del Comandante en Jefe para llevarme a San José de las Lajas. Él no se hallaba en el lugar, pero me atendieron como a un embajador. Hice un recorrido por todos los campos, por cierto, tremenda parición la de aquellas matas de café.

“Después tuve oportunidad de verlo otras veces. En una ocasión formábamos parte de un grupo de trabajadores civiles de las FAR, junto a vanguardias del SNTCD que iban a realizar un recorrido por países del campo socialista. Nos reunimos con Fidel, Raúl y otros dirigentes de la Revolución.

Cuando se le pregunta cómo concibe al dirigente sindical, a partir de su experiencia, dice que hay que “estar en la base, junto a los trabajadores. No se puede dirigir desde un buró; hay que hablar con ellos, saber cuáles son sus preocupaciones, qué temas les interesa conocer; darles argumentos, exigir porque las administraciones respondan sus inquietudes. Hay que estudiar y prepararse, fue necesario antes y mucho más ahora”.

Entrevista completa: [www.trabajadores.cu](http://www.trabajadores.cu)

## Revista para enseñar a vivir

| Yimel Díaz Malmierca

Ciento cincuenta años transcurrieron entre 1811, año en que se editó en Cuba por primera vez el Correo de las Damas, publicación pionera destinada fundamentalmente al público femenino, y el 15 de noviembre de 1961, cuando nació la revista Mujeres, entendida por sus hacedoras como una ruptura con el periodismo que para ese sector se hacía en el país.

“No somos herederas de ninguna. Las publicaciones femeninas de Cuba (menos Minerva) estaban editadas y pensadas, en líneas generales, para la clase alta del país; y la mayoría de los temas se hacían desde los EE. UU.”, reconocieron Irida Campo Nodal, directora de la Editorial de la Mujer y de la revista; Aurika Rubio García, editora de Mujeres en la web, así como las veteranas periodistas

Gladys Egües Cantero y Alina Carriera Martínez, con quienes **Trabajadores** intercambió.

Tras el triunfo de la Revolución la problemática femenina ocupó un espacio destacado dentro de la dinámica de rupturas y transgresiones instauradas en la sociedad cubana. En ese contexto se consolidaron derechos que habían sido consagrados en la legislación nacional durante la primera mitad del siglo XX (sufragio, divorcio y aborto, por solo citar tres ejemplos), y se conquistaron otros como el de la inserción plena al trabajo remunerado, a la igualdad salarial y a ocupar cargos de dirección, etc.

La revista Mujeres fue testigo y parte de esa labor transformadora. Por ella desfilaron alfabetizadoras, brigadistas sanitarias, milicianas y pioneras de los más diversos oficios y profesiones... Entre las firmas de los colaboradores que prestigia-

ron sus páginas se destacan glorias de la literatura cubana como Dora Alonso y Roberto Fernández Retamar. Ese acompañamiento ha llegado hoy al ciberespacio, con sus distintas modalidades de participación.

“Los hitos editoriales de Mujeres se han transformado con los tiempos, el primero fue la educación social de la mujer, visibilizar su incorporación a la sociedad, lo que ellas hacían por la Revolución y lo que la Revolución hacía por ellas”, aseguraron las entrevistadas.

Otros temas han estado siempre, como la denuncia a la violencia de género en todas sus manifestaciones, el quehacer de las mujeres en la industria y en toda la actividad económica del país. Asimismo cuestiones vinculadas al envejecimiento poblacional, la salud preventiva, el embarazo en la adolescencia, la cultura jurídica desde una perspectiva de género, el trabajo de la

Federación de Mujeres Cubanas, las mujeres en la defensa de la patria, “siempre con una mirada no sexista, sino que involucre a toda la familia”.

Justo unos días después de que Mujeres viera la luz nació Isabel Moya (La Habana, 25/11/1961-4/3/2018), quien entró a la revista recién graduada de Periodismo y llegó a convertirse en directora de la publicación, de la Editorial de la Mujer, y en experta en Género y Comunicación, disciplinas sobre las cuales fundó una cátedra especializada y organizó un diplomado internacional auspiciado por el Instituto Internacional de Periodismo José Martí.

La impronta de Isabel, quien fuera distinguida por la Upec con los premios A la Dignidad (2016) y el Nacional de Periodismo José Martí Por la Obra de la Vida (2017), marca los derroteros de Mujeres hoy: “Creo mucho en ese periodismo



que ayuda a reflexionar sobre lo cotidiano, que nos informa de lo que pasa en Siria, en el Fondo Monetario Internacional, pero que también habla sobre cómo la familia debe asumir un hijo o una hija con una orientación sexual diferente. (...) vivir es un hecho natural, un hecho biológico, pero a vivir también se aprende, y por eso la humanidad ha inventado la literatura, la religión, la psicología, y también el periodismo”.